

**theodor heuss stiftung**

zur Förderung der politischen Bildung und Kultur  
in Deutschland und Europa

Der Theodor Heuss Preis für das Jahr 2015  
wird dem

## Gerichtshof der Europäischen Union in Luxemburg mit seinem Präsidenten Vassilios Skouris

für seine Stärkung der Rechte der europäischen Bürgerinnen und Bürger und als Hüter der rechtlichen Einheit und Rechtsstaatlichkeit in der Europäischen Union zuerkannt.

Der Gerichtshof der Europäischen Union mit Sitz in Luxemburg ist seit 1952 einer der institutionellen Pfeiler des vereinten Europa. Die Richterinnen und Richter achten auf die einheitliche Auslegung des europäischen Rechts, sie kontrollieren die Europäische Kommission und urteilen über Vertragsverletzungen der Mitgliedstaaten. Damit garantiert der Gerichtshof die Rechtsstaatlichkeit in der Europäischen Union und die Bindung aller europäischen Institutionen an Gesetz und Recht. Dazu zählt seit 2009 die EU-Grundrechte-Charta, deren Rechte der Gerichtshof beherzt stärkt und weiterentwickelt. Im Laufe der Jahrzehnte hat der Gerichtshof immer wieder Impulse für ein prosperierendes Europa gesetzt, nicht nur in wirtschaftlicher Hinsicht. Er hat aber auch Grenzen gezogen, wo diese nötig waren. Beispielhafte Akzente hat er etwa im vergangenen Jahr mit seinen Entscheidungen gegen die anlasslose Vorratsdatenspeicherung und für ein Recht auf Vergessenwerden gesetzt.

Gewürdigt wird eine Institution, die der »Hoffnung Europa« durch ihre verlässliche Wertorientierung eine Zukunft geben kann. Ausgezeichnet werden nicht einzelne Entscheidungen des Gerichtshofs. Das große Vertrauen in die Rechtsprechung des Gerichtshofs ist gerechtfertigt durch die unparteiische, von kurzfristigen politischen und nationalen Interessen unbeeinflusste Entscheidungspraxis der vergangenen Jahrzehnte.

Die Justiz kann weder Parlamente und Regierungen noch das Engagement der Bürgerinnen und Bürger ersetzen. Der Gerichtshof hat aber für deren Wirken einen rechtsstaatlichen Rahmen etabliert und gesichert, was beim Beschreiten des europäischen Pfads keineswegs selbstverständlich war. Bis heute legitimiert die Arbeit des Gerichtshofs damit das europäische Projekt.

Die Richterinnen und Richter des Europäischen Gerichtshofs mit ihrem Präsidenten Vassilios Skouris stehen für rechtsstaatliche Prinzipien, demokratische Werte und einen starken Grundrechtsschutz der europäischen Bürgerinnen und Bürger. Sie stehen damit für das, was das politische Europa im Kern ausmacht.

Stuttgart, den 16. Mai 2015

Prof. Dr. Ludwig Theodor Heuss  
Vorsitzender des Vorstands

Prof. Dr. Gesine Schwan  
Vorsitzende des Kuratoriums